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Климатические изменения, ограниченные природ-
ные ресурсы и экономические аспекты не оставляют 
сомнений в том, что будущее сельхозпроизводства в 
Казахстане за рациональным орошением. Таким мне-
нием поделился региональный менеджер по продажам 
компании BAUER Алексей Гальков в рамках интервью.

– На рынке сельхозтехники и оборудования все большим 
спросом пользуются решения для возделывания сельхозкуль-
тур на орошении. В чем причины возрастающей популярности 
технологии?

– Далеко не первый год мировое сообщество говорит о клима-
тических изменениях и их последствиях для получения продоволь-
ствия. По всему миру фермеры регистрируют снижение урожайно-
сти вследствие участившихся засух, казахстанские – не исключение. 
Если раньше искусственный полив использовался интенсивно толь-
ко в южных регионах страны, то теперь и в северных частях Казах-
стана получение хороших урожаев без орошения становится едва 
возможным. Глобальное потепление продолжится, и с этим нам не-
обходимо считаться. Поэтому спрос на решения для возделывания 
сельхозкультур на орошении будет только возрастать.

– Только лишь из-за угрозы засухи аграрии начинают 
смот реть в сторону дождевальных установок?

– Низкие валовые сборы культур, не соответствующие ожида-
ниям, становятся триггером для большинства. Но фермеры понима-
ют, что орошение гарантирует не только большую урожайность, но 
и качественную продукцию. Помимо этого, в определенных услови-
ях искусственное орошение создает возможность собирать с одного 
участка по два-три урожая за сезон. Возьмем кормовые культуры. 
Без орошения получение одного-двух укосов считается у нас нор-
мой. С использованием полива те же угодья способны давать по 
три-четыре укоса в год. Это не теория – имеются примеры из прак-
тики, причем у нас, в южных регионах, например, в Шымкенте, в 
Туркестане. Обеспечение многолетних кормовых влагой, необходи-
мой для их полноценного роста, позволяет получать качественные 
корма, что положительным образом сказывается на молочной про-
дуктивности скота и показателях рентабельности в животноводстве.

– Но возделывание на поливе – это дополнительные инве-
стиции в оборудование, в организацию инфраструктуры, за-
траты на ту же воду. Что в данном случае становится залогом 
успешного хозяйствования?

– Современные технологии орошения ориентированы на энер-
го- и водосбережение. Так, любая машина производства австрий-
ской BAUER, позволяет регулировать вылив в зависимости от по-
требности культуры в ту или иную фазу ее развития. Нужно сказать, 
что ассортимент поставляемых нами машин для орошения включает 
решения для хозяйств любых размеров. К тому же своим клиен-
там мы стараемся подобрать такой комплект, который учтет осо-
бенности водозабора, конфигурацию полей. Фермер желает полу-
чать одинаково высокий и качественный урожай по всей площади 
участка. А для этого необходима очень четко работающая машина 
с легко дозируемой нормой вылива, которая к тому же сохранится 
по всему плечу, независимо от длины машины: будь то 600, 800 
или 900 м, вылив на каждом метре должен быть таким же, как у 
центральной опоры. Предлагаемые нами установки выдерживают 
заданные параметры, и мы с гордостью об этом говорим.

– Какие из типов современных оросительных установок наи-
более популярны у аграриев Казахстана, и с чем это связано?

– Вообще в мировом масштабе наибольшее распространение 
получили системы кругового типа. В Казахстане тоже. У данного 
вида систем есть как преимущества, так и недостатки. Но преиму-
ществ все же больше. Системы довольно просты в эксплуатации 
и, что очень важно, не требуют постоянного контроля со сторо-
ны оператора, что минимизирует влияние человеческого фактора. 
Управление машинами может осуществляться дистанционно. То 
есть будучи за 3 тыс. км, я смогу управлять своими круговыми уста-
новками. Из явных недостатков один: круговые системы поливают 

в зоне своего радиуса, то есть от 78 до 84% поля прямоугольной 
конфигурации. Несмотря на этот фактор, машины кругового типа 
остаются наиболее популярными.

Впрочем, имеется современное решение, позволяющее дотя-
нуться и до отдельных углов полей сложной конфигурации – си-
стемы корнер. Монтируется специальное дополнительное крыло, 
которое открывается и закрывается с привязкой к координатам GPS. 
Для использования пишутся специальные треки, регулируется рабо-
та форсунок в зависимости от угла открытия крыла. Процесс напи-
сания и использования специальных программ не из дешевых, поэ-
тому используют корнеры только клиенты с очень высоким уровнем 
культуры земледелия.

Что касается небольших фермерских хозяйств, которые не же-
лают мириться с недополучением продукции с 10–20% своих пло-
щадей, то они предпочитают использовать машины барабанного 
типа или фронтальные установки. Для обслуживания таких устано-
вок всегда нужен оператор, который в определенный момент мо-
жет переключить шланг, подающий воду к машине. Также требуется 
трактор, который перетащит шланг на другую позицию для подклю-
чения к следующему гидранту.

– Насколько умные технологии интегрированы в сферу 
возделывания на поливе?

– Я уже упомянул, что современными машинами можно 
управлять, находясь за тысячи километров от них. Есть приложе-
ние BAUER SmartRain, которое позволяет это делать. Можно ме-
нять нормы вылива, включать установку, останавливать, изменять 
скорость движения машины, контролировать забор воды насосны-
ми станциями и т.д.

Равномерность полива, норма вылива могут меняться на наше 
усмотрение, а можно процесс полностью автоматизировать. Со-
вместно с партнерами, поставляющими почвенные станции, ме-
теостанции для фермеров, мы создаем умные системы полива, 
которые самостоятельно контролируют процесс и регулируют дози-
ровки. Включаются и отключаются данные системы автоматически.

– Каковы сроки окупаемости оросительных установок BAUER?
– Всё зависит от культуры. Поставив на орошение чипсовый кар-

тофель, инвестиции можно «отбить» за сезон – полтора. Другая куль-
тура, другой регион – и уже сроки окупаемости складываются в три 
года, а иной раз и в шесть лет. Хотя в масштабах сельхозпроизводства 
и шесть лет – не такой уж длинный период, да и срок службы устано-
вок измеряется десятилетиями. А с учетом того, что за орошением бу-
дущее – без него довольно скоро станет невозможным производство 
важных продовольственных культур и вовсе.

Перейдя на технологии с использованием искусственного оро-
шения уже сегодня, хозяйства получат конкурентное преимущество, 
которое позволит работать с прибылью в любой год, вне зависимо-
сти от погоды, и использовать вырученные средства на дальнейшее 
развитие и модернизацию хозяйства.

БУДУЩЕЕ ЗА РАЦИОНАЛЬНЫМ ОРОШЕНИЕМ
ТЕХНИКА
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В большинстве хозяйств зачастую острый дефицит воды, по-
этому хозяйства при химической обработке занижают норму 
расхода воды. Агрономы хозяйств часто задают такой вопрос: 
сколько литров рабочего раствора по минимуму можно ис-
пользовать при обработке пестицидами без потери эффектив-
ности обработок, какие использовать форсунки, также каки-
ми пестицидами нельзя работать ниже рекомендуемых норм 
расхода воды? Давайте по порядку разберемся по каждой 
группе пестицидов.

• Не рекомендуется при высоком расходе воды занижать 
расход глифосата, т.к. кислота глифосата проникает в растение 
за счёт разности концентраций, 200 литров рабочего раствора на 3 
литра глифосата (500 г/л) работать не будет, а вот при расходе 50 
л/га по воде и с той же дозировке препарата 3 л/га эффект будет 
(малолетние сорняки в основном).

• Почвенные гербициды. Хочешь - не хочешь, но нужно, чтобы 
препарат связался с почвой. На легких почвах вполне возможно 
применять минимальную дозу, на тяжелых — маловероятно. Лучше 
лить, как минимум, 200 л/га.

• Работать избирательными гербицидами (в посев зерновых, бо-
бовых, кукуруза, подсолнечник) хорошо работать с нормой 100 л/
га — и расход небольшой, и эффект хороший.

• По ауксинным (гормональным) препаратам (2,4-д, дикамба, 
клопиралид и сульфонилмочевинам) можно работать как малы-
ми нормами воды от 30-50 л/га, также большими нормами.

• Препаратами химического класса имидазолиноны (имазамокс, 
имазапир, имазетапир) следует работать строго по регламенту, 
иначе создать почвенный гербицидный экран не получится, а также 
ниже 100 л/га лучше не опускаться из-за возникновения риска фи-
тотоксичности. В этом году в одном из хозяйств закладывали опыт 
по расходу нормы воды, в двух вариантах на подсолнечнике; вари-
ант №1 - 80 л/га воды, вариант №2 - 30л/га. При обработке под-
солнечника использовали препарат с д.в. имазетапир+имазамокс с 
нормой расхода 1 литр на гектар. Фаза культуры 4 настоящих листа. 
Весь регламент проведения химической обработки был соблюден. 
После обработки на второй день в варианте №2 проявилась фи-
токсичность на культуре. Точка роста пожелтела, произошло обесц-
вечивание листьев, что нельзя сказать про вариант№1. Все хорошо 
это видно на фото.

В дальнейшем, в фазе бутонизации культуры мы отметили, что в 
варианте №1 культура намного выше, корзинки покрупнее и, соот-
ветственно, при уборке урожай получили больше по сравнению со 
2 вариантом на 3-4 центнера на гектар. Вот к чему приводит несо-
блюдение регламента применения работы с пестицидами.

• Галоксифоп-П-метил (104 г/л) тоже не рекомендуется зани-
жать ниже 50 л/га, особенно если работать по подсолнечнику.

Расход воды при опрыскивании посевов инсектициды, фун-
гициды и десиканты:

• Инсектициды. Нормы расхода зависят от группы инсектици-
дов: одни из наименьших показателей норм расхода, как правило, 
у синтетических пиретроидов. В целом по применению инсекти-

цидов - здесь не нужна большая норма, прекрасно работает норма 
от 30 до 70 л/га.

• Фунгициды. Чем больше раствор рабочей жидкости, тем луч-
ше. Но если стоит пшеница по пояс с хорошей густотой стояния, то 
никакая норма расхода её не прольёт на сто процентов. Если рабо-
тать для профилактики - достаточно 100 л/га, а по факту болезней 
все-таки лучше увеличить норму до 150-300 л/га.

• Десиканты. Норма расхода у наземных опрыскивателей - 100-
150 л/га. При авиационных обработках – 50-70 л/га.

Условия для эффективного применения препаратов:
• Нужно учитывать погодные условия: температура, ветер — вли-

яет и на количество раствора, и на качество обработки.
• Снижая норму рабочего раствора, следует проводить опрыски-

вание только ночью, когда температура воздуха минимальна.
• Влажность воздуха. В некоторых регионах 30 л/га просто не 

долетит до места назначения, испарившись. Бытует мнение, что в 
вечерние часы, когда наблюдается усиленный конвекционный 
поток воздуха от нагретой земли вверх, не рекомендуется рабо-
тать. Нужно либо увеличивать норму расхода, либо использовать 
опрыскиватель с воздушной поддержкой.

• Качество обработки зависит и от воды, ее жёсткости и 
уровня рН.

• На показатели эффективности препарата влияет и дисперс-
ность распыла. Чем грубее распыление жидкости, тем меньше 
дальность полета крупных капель, следовательно, и меньше широ-
та рабочего захвата.

• При понижении нормы расхода воды стоит учитывать, что 
доза может быть не летальной, а сублетальной, и может появиться 
резистентность.

• Для повышения эффективности препаратов на культурах с боль-
шой вегетативной массой (кукуруза, подсолнечник, сорго) необ-
ходимы более высокие нормы расхода рабочего раствора, по 
сравнению, например, с пшеницей или соей.

• Не стоит забывать, что контактные препараты, как и почвенные, 
требуют большей нормы рабочей жидкости, в отличие от системных.

Дополнительные рекомендации по оптимизации расхода воды:
• Очень важен такой момент, как качество распыла, особен-

но при обработке гербицидами. При выборе форсунок отличным 
вариантом будут центробежные, т.к. они не только распыляют 
жидкость, но и, раскручиваясь в центробежном потоке, позволяют 
противостоять сдуванию факела — очень серьёзной проблеме при 
работе низкими нормами.

• Уменьшения нормы рабочего раствора можно добиться при-
менением хорошего прилипателя. Также хорошо зарекомендова-
ли себя растекатели на основе спиртовых эфиров рапсового масла 
(этилгексил), которые снижают поверхностное натяжение и расте-
каемость препарата по всей листовой пластинке.

Статью подготовил технолог 
по Акмолинской области 

КИНЖАЛИНОВ Е.Б.

РАСХОД ВОДЫ ПРИ ХИМИЧЕСКОЙ ОБРАБОТКЕ ПОСЕВОВ ПЕСТИЦИДАМИ

АГРОХИМИЯ
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Сейчас в Костанайской области пред-
ставители антикоррупционной службы и 
эксперты Палаты «Атамекен» ведут сбор 
проблемных вопросов, которые мешают 
аграриям региона своевременно пода-
вать заявки через систему ЕГИСС на по-
лучение господдержки. Обещают сфор-
мировать пул вопросов, которые будут 
решать на уровне Республики.

ЧЕМ ПРОЩЕ, ТЕМ ЛУЧШЕ
«В течение года мы уже встречались с 

некоторыми аграриями, которые доводили 
до нас, что есть вопросы со сроками рас-
смотрения заявок на субсидии, и в целом 
по работе с самой базой ЕГИСС. Сейчас нам 
нужно сформировать пул вопросов, которые 
необходимо вынести для рассмотрения в 
центральном аппарате ведомства. Планиру-
ем в следующем году их решать совместно 
с министерством сельского хозяйства и дру-
гими ведомствами», - отметил первый заме-
ститель руководителя департамента Агент-
ства РК по противодействию коррупции по 
Костанайской области Ержан Лукпанов.

Аграрии отметили, что с введением но-
вой платформы, у них возникло много про-
блем: у кого-то получается с ней работать, у 
кого-то нет. Фермеры не могут получить го-
споддержку из-за частых ошибок системы. У 
многих подошла очередь получать субсидии 
в Колдау, но ввели ЕГИСС и заявки поте-
рялись. По словам председателя АО «Заря» 
Александра Климко, со сменой платформы 
подачи субсидий у аграриев возникли боль-
шие сложности, поэтому в его хозяйстве в 
этом году оформили еще не все заявки.

«Считаю, что систему субсидирования 
слишком усложнили, столько людей зани-
мается, а оперативности нет. Руководители 
многих предприятий давно предлагали, что-
бы выплачивали субсидии за сданную про-
дукцию, как это делается в животноводстве. 
И считать легко, и все прозрачно», - пояснил 
Александр Петрович.

Как отметил аграрий, в животноводстве 
они получают господдержку за проданное 
молоко на переработку, подтверждают это 
документами и получают субсидии регуляр-
но и без проблем. 

Точно так же можно было сделать и в 
полеводстве. В качестве примера он привел 
такой факт: когда в 2003 году началось суб-
сидирование, то при реализации племенного 
молодняка было ограничение по весу прово-
дника и цене. Если фермер хотел получать 
поддержку от государства, он должен был 
продать скот по определенной цене, уста-
новленной государством, а после продажи 
получал дотации. И получалось, что в итоге 
вместе с субсидиями окончательная сумма 
была значительно выгодней, нежели от про-
дажи на свободном рынке. И уже сам това-
ропроизводитель выбирал, что для него луч-
ше. Не обходилось без задержек выплат, но 
в течение месяца аграрии получали деньги. 
Еще было требование о том, чтобы субсидии 
вкладывались в развитие производства.

«По такому принципу можно строить и 
всю господдержку. Я считаю, что неважно 

как будут даваться дотации - на гектар или 
тонну, главное, чтобы эти деньги, получен-
ные от государства, помогали снижать се-
бестоимость продукции. Сейчас возникло 
много проблем с новой платформой: у кого-
то получается с ней работать, у кого-то нет. 
Мы не можем получить господдержку, из-
за частых ошибок системы. Работали с Кол-
дау, подошла очередь получать субсидии, 
перешли на ЕГИСС, и наша заявка потеря-
лась», - пояснил председатель АО.

ПОСТАВИЛИ ВСЕХ В ОЧЕРЕДЬ
Светлана Чебыкина, представитель ТОО 

«Бек+» отметила, что для компании боль-
шим барьером в подаче предложений на 
субсидирование процентной ставки стала 
смена руководителя. Для того, чтобы дого-
воры субсидирования перешли со старого 
директора на нового, им нужно было напи-
сать письмо в техподдержку с заявкой. То-
варищество это сделало еще 3 октября, но 
до сих пор данные не перенесли.

«В личном кабинете на платформе мы 
сменили руководителя, но сменилась и элек-
тронная цифровая подпись, и мы не можем 
подписать договоры субсидирования, мы их 
не видим у себя в личном кабинете. С такой 
проблемой сталкиваются многие компании. 
Разработчики Госагро сформировали какую-
то очередь из вопросов и решают их в по-
рядке очередности. Но процесс идет очень 
медленно», - отметила Чебыкина.

Также спикер добавила, что переработ-
чики получают субсидии при производстве 
продуктов глубокой переработки - это мас-
ло сливочное, сыр твердый и сухое молоко, 
но на данный момент получение субсидии в 
корне изменилось. И теперь можно получить 
не за произведенный объем продукции, а за 
реализованный. Для подтверждения заявки, в 
нее загружаются электронные счета-фактуры, 
подтверждающие факт реализации. Но в про-
грамме предусмотрено загружать только один 
документ. Хотя разработчик с августа заверял 
компанию, что функционал настроен так, что 
можно будет загружать до 1000 ЭЦФ. Но ког-
да это заработает, разработчик не отвечает.

ИЗМЕНЕНИЯ БЕЗ КОНКРЕТИКИ
«Совсем недавно в правила субсидиро-

вания животноводства внесли изменения по 
субсидированию кооперативов, занятых сбо-
ром молока. Раньше они получали субсидии 
за молоко, соблюдая только два критерия 
- это наличие молокоприёмного пункта или 
молоковоза, и второе - реализация молока 
на перерабатывающий завод. Сейчас прави-
ла дополнены еще тремя критериями. Первое 
– обязательная регистрация в базе ИСЖ все-
го поголовья животных, второе - получение 
заключения спецкомиссии, и третье – прове-
дение ежемесячных лабораторных анализов 
молока», - рассказала Светлана Чебыкина.

К сожалению, разработчик правил в 
правилах не прописал конкретики: каким 
образом это вообще должно происходить, 
в какой последовательности. Кроме того, в 
кооперативе на балансе нет поголовья. Это 
всего лишь объединение крестьян, которые 

в собственности имеют свое поголовье и ре-
гистрирует его в ИСЖ. 

В ПРАВИЛАХ ЕСТЬ, В ПРОГРАММЕ НЕТ
Немало проблем возникает и у хозяйств, 

которые сами выращивают и перерабатывают 
сельхозсырье. К примеру, крестьянское хозяй-
ство «Безбабный» выращивает подсолнечник 
и перерабатывает его на своем маслозаводе. 
Раньше в программе Колдау агроформирова-
ние могло подать заявку на субсидирование 
за тонну сданной продукции, сейчас в Госагро 
этого сделать они не могут. 

«Мы не раз обращались к разработчи-
кам, но нам рекомендовали писать письма 
в Министерство сельского хозяйства. В про-
грамме предусмотрена выписка электронной 
счет-фактуры и ее прикрепления, но мы одна 
компания и не можем выписать такой доку-
мент сами себе. Обратились в МСХ, откуда 
пришел ответ, что согласно 21 пункта правил 
предусмотрена выплата субсидий при пере-
работке продукции на собственных пере-
рабатывающих предприятиях при указании 
акта, подтверждающего передачу сельскохо-
зяйственной продукции между структурными 
подразделениями. Но разработчики утверж-
дают, что в правилах программы не пред-
усмотрено, чтобы при собственной перера-
ботке была возможность получать субсидии 
без выписанной электронной счет-фактуры», 
- подчеркнула представитель КХ.

ПРОСЬБА С БОРОДОЙ
В свою очередь директор филиала РПП в 

Федоровском районе Лидия Костенко отме-
тила, что на протяжении последних двух лет 
разрабатывается проект по внесению измене-
ний в правила инвестиционного субсидирова-
ния. Речь идет о внедрении в эту программу 
функции «отправить заявку на доработку». 
Сейчас заявка рассматривается очень долго, 
и при ее отклонении из-за неприкрепленно-
го документа, фермер ее обновляет. Но после 
заявка теряет очередность и уходит в конец 
списка. Тем самым аграрий еще долгое время 
ждет ее повторного рассмотрения. 

По словам аграриев, эту проблему они 
поднимали еще во время работы Колдау, 
но и в новой системе такой функционал не 
предусмотрели. Функции вернуть на дора-
ботку без потери очередности нет. Что ка-
сается инвестиционного субсидирования, то 
аграрии уже не первый год просят, чтобы 
появился статус заявки, чтобы они могли от-
слеживать ее продвижение. Сейчас его вид-
но, только после скачивания документа. 

Как отметил заместитель директора Па-
латы Ренат Давлетпаев, экспертам вместе с 
аграриями необходимо предоставить в анти-
коррупционную службу свои предложения, 
так как при поддержке госорганов, которые 
обладают соответствующими полномочиями, 
будет гораздо легче решить проблемы. Сей-
час в Палате предпринимателей собирают все 
предложения из районов, затем сформируют 
общий пул, который передадут в Антикорр. 

Татьяна ДЕРЕВЯНКО, 
Костанайская область

ЗНАК ВОПРОСА

ПРОБЛЕМНЫЙ ЕГИСС: как с ним работать?
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В Республике Казахстан реализаци-
ей молодняка занимается очень огра-
ниченное количество ферм, число ко-
торых можно посчитать по пальцам 
одной руки. И тут возникает вопрос, 
почему, даже с уровнем накоплен-
ной компетенции, фермы не могут 
продавать молодняк, и очень боль-
шое количество хозяйств не только не 
обес печивает себя молодняком, но и 
периодически покупает нетелей. Что-
бы ответить на этот вопрос, давайте 
заглянем в изнанку процесса воспро-
изводства.

Само слово «воспроизводство» го-
ворит о том, что корова должна вос-
произвести себе подобное животное, 
а если мы хотим заниматься племен-
ной продажей, то воспроизвести коро-
ва должна чуть больше, чем нам пот-
ребуется для возобновления стада. И, 
давайте посчитаем, сколько корова за 
свою жизнь произведет других коров.

На молочных фермах срок жизни 
коров измеряется лактациями. Счита-
ется хорошим показателем, если ко-
рова живет 3 лактации. За это время 
она принесет и бычков, и телочек. И 
тут возникает очередной вопрос: в ка-
кой пропорции будут телочки и бычки? 
Классический ответ на этот вопрос го-
ворит о пропорции 50% телочек и 50% 
бычков, однако исследования пос-
ледних лет говорят о том, что бычков 
рождается больше, а именно 53%, а 
телочек - 47%. 

Итак, умножаем количество лакта-
ций, а значит и число рожденных те-
лят, на процент вероятности получе-
ния телочки (в нашем случае это будет 
3*47%=1,41). Значит, одна корова может 
принести за свою жизнь 1,41 телочки. 

НО ТЕЛОЧКА НЕ РАВНО КОРОВА! 
Согласитесь, что не каждая телочка 

превращается в корову, часть телок вы-
бывает, часть не сможет осемениться, 

часть выбывает сразу после отёла, так 
и не превратившись в полноценную ко-
рову. И сколько телок станут коровами 
и будут приносит нам деньги в виде 
надоенного молока?

Из 100 телят до конца молочного 
периода доживут 95, и это считается 
хорошим показателем, значит 5% тело-
чек из общего количества полученных 
можно отминусовывать. Еще 3% тело-
чек, из тех, кто уже закончил выпойку 
молока, не доживут до срока осемене-
ния, а из тех, кто достигнет достаточно-
го веса и роста, для осеменения 5% не 
осеменится вследствие различных дис-
функций, гинекологических проблем и 
тому подобного. И вот наша телка пос-
ле исследования на стельность получа-
ет статус нетели. 

И снова возникает вопрос: все ли не-
тели превратятся в коров? Конечно же 
нет, 3% нетелей абортируются или бу-
дут иметь какие-то сложности во время 
отёла, и так и не начнут свой путь в ста-
де в качестве продуктивного животного. 

Конечно, мы будем прикладывать 
огромные усилия, но так и не сможем 
успешно осеменить абортировавшую 
телку еще раз, и даже если она бу-
дет вторично осеменена успешно, мы 
упустили время, она набрала лишний 
вес, который после отёла выльется в 
кетоз, и, в конечном счете, данная не-
тель хоть и поменяет свой статус на 
молочную корову, но это будет очень 
короткий срок, после которого она еще 
раз поменяет статус на выбраковку и 
отправится в короткое путешествие на 
мясокомбинат.

А те нетели, которые благополучно 
дошли до стадии отёла, - все ли они 
станут полноценными коровами, ко-
торые прослужат нам не менее трех 
лактаций? Тоже нет, - как минимум 
6% первотелок не доживет до 150 дня 
лактации по различным причинам. И, 

опять подчеркну, это очень хороший 
показатель, обычно эта цифра дости-
гает 10-15%, и это будет говорить о 
различных нарушениях на этапе выра-
щивания и подготовки нетелей. Это вы-
бытие будет идти уже из основного ста-
да, но я сознательно делаю акцент на 
этой цифре, потому что потеря перво-
телок в начале лактации – это чистый 
убыток для предприятия.

Ну что же, давайте подводить ито-
ги! Всего из наших родившихся телочек 
нужно отминусовать 5+3+5+3=16%. 
Также следует учесть, что период между 
отёлами не равен 365 дням, то есть что-
бы получить цифру дополнительно по-
лученных телок за год, нам нужно учесть 
реальный межотельный период в стаде. 

В таблице приведен порядок расче-
тов и все используемые формулы, и вы 
можете легко использовать данную мо-
дель для своего стада. 

 
Итак, чтобы узнать количество те-

лок, полученных от одной коровы в 
год, мы берем среднее количество лак-
таций в стаде – это у нас 3, умножаем 
на выход телок в стаде и вычитаем по-
тери телок в течение периода выращи-
вания – это срок 9, и у нас выходит, 
что будет получено 1,1844 телки за весь 
период содержания коровы в стаде. 

Далее следует учесть межотельный 
период, который мы возьмем как 420 
дней, умножив его на количество лак-
таций в стаде – это у нас 3, и разделив 
на 365, мы получаем реальный срок 
службы коровы в годах – это 3,45. То 
есть, 1,1844 телки будет получено за 3 
лактации или за 3,45 года службы ко-
ровы в стаде. Из этой цифры 1,1844 вы-
читаем одну ремонтную телку, которая 
уйдет на замену выбывшей коровы и 
делим ее на 3,45 года мы получим 0,05 
головы или 5% дополнительно полу-
ченных голов в год (строки 10 и 11), ко-

ПРОДАЖА ПЛЕМЕННОГО 
МОЛОДНЯКА – 

миф или реальность

В последнее время все чаще и чаще среди производителей молока ме-
рилом уровня успешности и эффективности является не уровень надоя, 
а реализация племенного молодняка. И в этом есть свой смысл, ведь на 
самом деле поднять надой в краткосрочном периоде несложно, просто 
добавив в рацион концентрированных кормов, наладив менеджмент на 
ферме и - вуаля, уровень надоя поднялся. Правда через некоторое время 
корова может испытывать последствия несбалансированного кормления, 
вплоть до летального исхода, но зато управляющий фермой может ска-
зать, что уровень удоя на ферме составляет 30-35 литров. Любые про-
блемы со здоровьем коров будут приводить к сокращению срока службы 
животных и, как следствие, к недополучению телят. Соответственно, если 
хозяйство имеет возможность для реализации племенного молодняка – 
это означает, что количество получаемого ремонтного молодняка превы-
шает потребность в ремонте собственного стада! А это требует уже усилий 
в течение продолжительного времени.
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торых мы можем реализовать, как пле-
менной молодняк. 

На стадо 100 голов - это 5 голов в 
год. Много это или мало? В России, на-
пример, чтобы ежегодно подтверждать 
статус племенного хозяйства, необхо-
димо реализовывать не менее 10% от 
основного стада.

Если у нас любой из вышеперечис-
ленных показателей сохранности мо-
лодняка и срока жизни коров будет 
хуже, то мы уже не сможет получить 
дополнительный скот и, соответствен-
но, заниматься продажей молодняка. А 
в том случае, если эти показатели бу-
дут значительно хуже (например, срок 
службы коров в стаде, ведь в реаль-
ности во многих высокопродуктивных 
хозяйствах коровы живут не более 2,5 
лактаций), то мы не сможем даже себя 
обеспечить молодняком. Теперь ста-
новится понятно, почему большинство 
ферм не продает молодняк. 

Приведенная модель (в таблице Мо-
дель 1) показывает, что продажа молод-
няка в очень ограниченном количестве 
возможна только на тех фермах, где 
уровень сохранности стада высочайший.

И что же делать? Как добиться того, 
чтобы фермы стали все-таки получать 
дополнительный доход от продажи мо-
лодняка, ведь он может составлять до 
40% дохода от продажи молока?

Давайте вновь обратимся к нашей 
модели расчетов. Можно, конечно, уве-
личить цифры по сохранности молодня-
ка, а данная задача должна быть одной 
из приоритетных на любой ферме, где 
есть желание увеличивать поголовье 
или заниматься племенной продажей 
молодняка. Наша цель - укладываться 
в 10, максимум 15, процентов выбытия 
животных до начала лактации. И также 
мы можем увеличить то самое количе-
ство телок от одной коровы. Путей ре-
шения в этом направлении будет два. 

Первое – это увеличить продуктив-
ное долголетие животных. Применяя 
сбалансированные решения по генети-
ке, за счет смещения приоритета в ге-
нетическом плане с надоя на здоровье. 
Очень часто единственным критерием 
выбора быков является продуктивность 
матерей и потенциал продуктивности 
дочерей. Более того, вся североаме-

риканская генетика долгое время была 
настроена именно на получение мак-
симального удоя. Смещение фокуса в 
сторону здоровья началось только в 
последние десятилетия. 

Я предлагаю посмотреть в сторо-
ну европейской генетики, где крите-
рии оценки, связанные со здоровьем и 
долголетием в индексах намного выше, 
чем в североамериканских. Так, напри-
мер, датский скот имеет среднее про-
дуктивное долголетие 3,5 лактации, а 
американское продуктивное долголе-
тие только 2,8. 

Увеличение продуктивного долго-
летия (применяем вышеприведенную 
модель расчетов) хотя бы на четверть 
лактации даст увеличение количества 
телок 3,25*47%=1,5275, что на 8% пре-
вышает наше изначальное число телок 
от одной коровы. 

Вторым способом увеличить коли-
чество телок от одной коровы может 
стать использование сексированно-
го семени. На казахстанских фермах 
уже стали использовать сексированное 

семя на телках, при этом количество 
полученных телок на ферме может воз-
расти до 55% от общего числа телят. В 
этом случае число телок от одной ко-
ровы может составить 3*55%=1,65, что 
при тех же цифрах сохранности мо-
лодняка даст 1,65-16%=1,386 коровы 
(строка 9 Модель 2). Иначе говоря, за 
те же 3,45 года использования коровы, 
численность наших коров может увели-
читься на 38,6% или каждый год мы 
можем продавать молодняка 11 голов 
на каждые 100 коров основного стада. 

Во многих хозяйствах, которые ак-
тивно продают молодняк, сексирован-
ное семя используют не только на тел-
ках, но и на дойных коровах. Так, если 
мы будет использовать сексированное 
семя на коровах первой и второй лакта-
ции во время первой и второй попытки 
осеменения при коэффициенте успеш-
ного осеменения в 35%, то соотношение 
телок и бычков станет уже 66% к 34%, 
что даст уже 19% от основного стада в 
год для возможной племенной продажи 
(строка 11 Модель 3 в таблице).

Таким образом, используя пере-
довые достижения генетики, грамот-
но внедряя методы сохранности стада 
и планомерно двигаясь к поставлен-
ной цели по увеличению количества 
ремонтного молодняка, Республика 
вполне может в обозримом будущем 
в следующие 5-10 лет выйти не только 
на полностью самообеспеченность мо-
лодняком, но и увеличивать поголовье 
за счет собственных ресурсов. И для 
многих хозяйств продажа молодняка 
может стать дополнительным и очень 
масштабным источником дохода.

Степан ТЕН,
управляющий директор 

компании «Бек+»
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Эксперты «Татагрохимсервис» рассказа-
ли, как правильно вносить КАС и как сокра-
тить потери азота при внесении до 100%.

Современные хозяйства все чаще вместо 
классических твердых азотных удобрений 
предпочитают использовать жидкие карба-
мидо-аммиачные смеси или КАС. Как пока-
зывают исследования, подобные удобрения 
действительно обладают рядом преиму-
ществ. К ним относятся, например, безопас-
ность и простота в приготовлении, хранении 
и транспортировке, эффективность для лю-
бых типов почв, более длительный период 
действия, и главное — способность повысить 
урожайность до 40% с одного поля.

Однако на практике достигнуть подобных 
результатов получается не у всех аграриев. 
Почему так происходит, какая технология 
сейчас является наиболее эффективной для 
внесения удобрений, и как сократить поте-
ри азота до 100%, — рассказали специалисты 
компании производителя техники для защи-
ты растений «Татагрохимсервис».

Почему внесение КАС оказывается не-
эффективным

Большинство аграриев вносят карбамидо-
аммиачные смеси при помощи листовой об-
работки обычным опрыскивателем. Однако, 
как показывают последние исследования, та-
кой способ является крайне неэффективным.

Во-первых, КАС — жидкое удобрение, и 
даже при небольшом ветре капли «разлета-
ются», распределяются по почве неравномер-
но, а в худшем случае — попадают на листья и 
приводят к сильным ожогам растений.

Во-вторых, азот в карбамидо-аммиачной 
смеси содержится в трех формах: амидной, 
аммонийной и нитратной. Это сделано для 
того, чтобы азот успел достигнуть корня рас-
тения, и только затем начал постепенно дей-
ствовать. Если же капли КАС попадут только 
на почву, как это и происходит при обычном 
опрыскивании, удобрение потеряет свою 
эффективность.

«Как показывает наша многолетняя прак-
тика, даже использование удлинительных 
шлангов при опрыскивании не позволяет 
доставить удобрение прямо к корню рас-
тения. Из-за этого аграрий может потерять 
до 100% полезного азота при распределе-
нии - и, буквально говоря, бросает деньги 
на ветер», — отмечает руководитель отдела 
продаж филиала «Агрохиммаш» АО «Та-
тагрохимсервис» Туктамишев Рамиль.

Поэтому для того, чтобы предоставить 
растениям необходимое количество пита-
тельных компонентов, недостаточно просто 
купить подходящее удобрение, — важно еще 
грамотно внести его в почву.

Как добиться максимальной эффек-
тивности при внесении КАС

Наиболее эффективным способом внесе-
ния карбамидо-аммиачной смеси является 
применение мультиинжекторов. Это особые 
модули, при помощи которых жидкие удоб-
рения внедряются прямо в грунт точечными 
инъекциями. Реализуется это через агрегаты 
с инъекционными колесами.

Принцип действия подобных колес следу-
ющий: каждое колесо оснащено специаль-
ными полыми инъекционными иглами. При 
движении агрегата по полю иглы проникают 
в почву на глубину от 5 до 7 см, после чего 

в нее автоматически впрыскивается опреде-
ленная доза удобрения.

Схематичный принцип работы инъекци-
онных колес 

Инъекционные колеса на агрегате внутри-
почвенного внесения КАС

Благодаря такому способу удобрение не 
остается на поверхности, а подается сразу 
к корневой системе. За счет этого растение 
максимально усваивает питательные вещест-
ва, а прибавка к урожайности составляет до 
30% по сравнению с опрыскиванием.

Кроме того, инъекционный метод дает 
аграриям целый ряд других преимуществ:

• 100% внесение КАС без потерь: азот не 
стекает, и не испаряется при обработке.

• Минимальная вероятность попадания 
удобрения на листья и возникновения хи-
мического ожога.

• Возможность внесения точно заданного 
количества удобрения при любой дозировке.

• Минимальное повреждение поверхно-
сти грунта.

«Некоторые фермеры опасаются, что иглы 
могут навредить корневой системе расте-
ний, - но это не так. Напротив, при выходе 

из почвы иглы создают небольшие отвер-
стия, по которым к корню поступает больше 
воздуха. Это дополнительно улучшает про-
цесс фотосинтеза растения», - поделился 
Туктамишев Рамиль.

Одно «но»: агрегаты с подобной техноло-
гией внесения удобрения сейчас не так ши-
роко представлены на рынке. А те, что есть, 
не всегда отличаются высоким качеством 
исполнения.

Как выбрать качественный агрегат для 
внесения жидких удобрения

Современная сельскохозяйственная тех-
ника — удовольствие не из дешевых. Поэ-
тому, чтобы агрегат эффективно работал, и 
при этом прослужил как можно дольше, сто-
ит подойти к выбору особенно тщательно. 
На какие параметры необходимо обратить 
внимание аграриям, разберем на примере 
агрегата почвенного внесения удоб рений 
АПВУ-12.

1. Качество инъекционных игл. Иглы на 
АПВУ-12 выполнены из высоколегированной 
нержавеющей стали, благодаря чему служат 
на 50% дольше. Иглы же из других мате-
риалов при попадании в каменистую почву 
быстро стачиваются и выходят из строя.

2. Вместимость основной емкости. Ем-
кость бака на АПВУ-12 составляет 5000 
лит ров. Это позволяет перевозить большее 
количество удобрений за один выезд и сок-
ратить расходы на топливо в 1,5 раза по 
сравнению с аналогами.

При этом рабочая жидкость на агрегате 
контактирует только через комплектующие из 
нержавейки и пластика, что значительно 
продлевает жизнь рабочим органам.

ПОВЫСИТЬ УРОЖАЙНОСТЬ И СЭКОНОМИТЬ ДО 40% НА УДОБРЕНИЯХ

октябрь 202324



октябрь 2023 25



октябрь 202326

Для сравнения: у аналогов штуцер под-
ключения рабочего раствора включает в 
себя латунную гайку, которую КАС-32 разъ-
едает за 2 месяца.

3. Наличие предохранительных устройств. 
На АПВУ-12 предусмотрена обширная систе-
ма механизмов и устройств, которые защи-
щают технику от износа и поломки.

• Концевые выключатели на АПВУ позво-
ляют контролировать весь процесс перехода 
агрегата из транспортного положения в ра-
бочее и обратно. То есть, пока полностью не 
отработает первая клавиша, не активируется 
вторая, пока вторая — не активируется тре-
тья, и так далее.

• Система «шип-паз» фиксирует крылья в 
рабочем и транспортном, положении предот-
вращая разбивание втулок, осей крыльев.

• Для разгрузки крыльев в рабочем поло-
жении имеются дополнительные телескопи-
ческие штанги и упоры.

• Стояночная откидная опора и несъемные 
предохранительные цепи обеспечивают на-
дежное соединение полуприцепа с трактором.

• Навеска агрегата в транспортном поло-
жении и хранении лежит на опорной раме, 
исключая самопроизвольное опускание и 
раскачивание техники при движении.

• Шток гидроцилиндра АПВУ-12 составля-
ет 50 мм.

 Подобная технология исключает риск че-
ловеческой ошибки при эксплуатации АПВУ-
12 и защищает крылья от излома.

4. Степень давления колес на почву. У 
АПВУ-12 оно составляет до 0,77 кг/см2, бла-
годаря чему обрабатываемая земля не теряет 
своих свойств даже при многократном про-
езде агрегата. Колеса агрегата оснащены ра-

бочей тормозной системой, которая повыша-
ет безопасность работы на холмах и склонах.

У усиленных рабочих колес нет выступаю-
щих за габариты колеса шлангов. А пружина 
колеса находится на расстоянии от конструк-
тивных частей, что предотвращает износ и 
поломку.

5. Совместимость с тракторами. Соглас-
но ГОСТу масса полуприцепа должна со-
ставлять не более 50% массы трактора в 
снаряженном состоянии. Благодаря своим 
конструктивным особенностям, АПВУ-12 мо-
жет агрегироваться тракторами от 2 тягово-
го класса. Аналоги же могут перевозиться 
только тракторами 5-го класса.

АПВУ-12 работает с одной парой гидравли-
ческих выходов трактора и ВОМ или двумя 
(опция «Основной насос с гидроприводом»).

6. Степень автоматизации процессов. Вся 
процедура внесения удобрений на АПВУ-12 
полностью автоматизирована:

• Компьютер для опрыскивателя Барс-5 по-
зволяет опускать и поднимать крылья, а также 
выставлять и контролировать норму внесения 
КАС, независимо от скорости движения.

• Система параллельного вождения Атлас 

обеспечивает прохождение техники по полю 
без повторов, за счет чего снижаются рас-
ходы на повторном внесении КАС на 15%.

Обе системы уже входят в комплект агрега-
та, поэтому аграрий может сэкономить также 
на покупке дополнительного оборудования.

7. Производительность. У АПВУ-12 она 
составляет 13 га/час — это 273/га в сутки с 
перерывом на техобслуживание и отдых 
персонала.

8. Удобство обслуживания и сервисной 
поддержки.

• Одна единица техники АПВУ-12 с запа-
сом помещается в фуру. Для аналогов тре-
буется две фуры или разборка навески на 
комплектующие.

• На АПВУ-12 точечная система смазки, 
которая проводится согласно карте смазки в 
руководстве по эксплуатации.

• 70% комплектующих агрегата АПВУ-12 — 
российского производства, поэтому всегда 
есть в наличии на складе «Татагрохимсервис».

• Дилерская сеть с сервисным обслужива-
нием действует во всех регионах России, а 
также в Монголии и Казахстане.

«Учитывая текущую экономическую обста-
новку, наиболее весомым фактором для мно-
гих становится стоимость агрегата», — отме-
тил Туктамишев Рамиль. - По данным наших 
аналитиков, АПВУ-12 на 30% дешевле отече-
ственных (российских) аналогов и на 50% — 
импортного оборудования. Нам удалось это-
го достичь путем максимальной локализации 
производства — без потери качества».

Подробности можно узнать:
ТОО «ПКФ Темир» 8 778 474 90 27
ТОО «Арин Агро» 8 776 159 19 39
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Молозиво является одним из наиболее важных компонентов 
кормления телят, поскольку оно обеспечивает необходимые пи-
тательные вещества для ускорения обмена веществ и стимуляции 
пищеварительной деятельности. Молозиво также является источ-
ником пассивной иммунной защиты, необходимой для поддер-
жания здоровья теленка. Эти факторы следует учитывать, чтобы 
теленок мог наилучшим образом использовать этот ценный ресурс.

ФАКТОРЫ, СВЯЗАННЫЕ С КОРОВАМИ
Возраст коровы
Это связано с повышенным воздействием болезнетворных ми-

кроорганизмов. Большинство двухлетних коров имеют антитела к 
меньшему количеству патогенов, чем коровы старшего возраста. 
Коровы в период третьей и более лактации обычно производят мо-
лозиво с большим количеством иммуноглобулина (Ig), чем более 
молодые коровы.

Способность коровы приобретать антитела
Молозиво, используемое для молочных телят, должно посту-

пать от коров, которые находились на молочном производстве в 
течение нескольких месяцев и, следовательно, имели возможность 
подвергнуться воздействию и отреагировать (выработать антитела) 
на патогенные организмы, эндемичные для молочных ферм.

Продолжительность сухостойного периода
Необходим сухостойный период продолжительностью 3-4 неде-

ли, чтобы антитела из крови могли сконцентрироваться в молозиве. 
Было обнаружено, что непрерывное доение (без сухостоя) снижает 
объем молозива и концентрацию антител.

Первый объем доения
Коровы, которые производят большое количество молозива 

(более 8 кг), часто производят более низкие концентрации антител, 
вероятно, из-за разбавления.

Доение коровы перед отелами
Интенсивная преддойка коров перед отелом с целью снятия за-

стойных явлений и дискомфорта значительно снижает концентра-
цию антител в секрете после отела, в результате чего теленок будет 
получать гораздо меньшее количество в течение первых 24 часов 
жизни, чем при сосании обычного молозива. Например, концен-
трация Ig в послеродовом секрете в течение первых 24 часов после 
отёла может составлять всего 1,6 г/л, вместо значения около 68 г/л. 
Следовательно, секрет, вырабатываемый после отела у коров, ко-
торых интенсивно предварительно доили, имеет меньшую ценность 
для теленка, чем тот же объем нормального молозива.

Питание
Состав и качество молозива, помимо других факторов управления, 

преимущественно зависят от питания самки. Улучшение белкового и ме-
таболизируемого энергетического статуса (МЭ) у самки улучшит утилиза-
цию Ig телятами либо за счет увеличения скорости кишечной абсорбции 
вскоре после отела, либо за счет улучшения физического состояния телят 
и их способности кормить грудью. Недостаток этих питательных веществ 
из корма снижает синтез молозива и влияет на его качество. Кроме того, 
обменные процессы у высокопродуктивных молочных коров интенсифи-
цированы по сравнению с другими животными, поэтому недостаточное 
питание может вызвать нарушение пищеварения, что приводит к забо-
леваниям, влияющим на состав молозива и продуктивность животных.

Вакцинация
Хорошая программа вакцинации может улучшить качество мо-

лозива. Вакцины стимулируют увеличение выработки материнских 
антител и способствуют пассивной иммунизации теленка. В засуш-
ливый период самку необходимо вакцинировать против ротавиру-
са, коронавируса, клостридий и кишечной палочки.

ФАКТОРЫ, СВЯЗАННЫЕ С МОЛОЗИВОМ
Чистота
Грязное молозиво может привести к заражению организма те-

ленка патогенами, к которым у теленка нет иммунитета. Наличие 
возбудителей вызывает более быстрое закрытие путей, позволяю-
щих новорожденному теленку усваивать колостральные антитела. 
Таким образом, успешное использование молозива должно требо-
вать пристального внимания к чистоте рук и оборудования, обра-
ботке инфицированных самок перед родами, а также надлежащим 
мерам по консервации и протоколам кормления.

Время приема молозива
Эффективность абсорбции Ig в течение первых 24 часов после от-

ела снижается через 6 часов, достигая минимального уровня в 24-часо-
вом возрасте, вследствие явления, известного как закрытие кишечника. 
Такую взаимосвязь между возрастом первого кормления молозивом и 
эффективностью абсорбции Ig можно объяснить по-разному:

• Во-первых, это созревание кишечного эпителия, которое вы-
ключает механизм всасывания, за исключением нескольких клеток, 
все еще способных поглощать колостральный Ig.

• Во-вторых, с возрастом (часы) в тонком кишечнике телят по-
вышается активность ферментов. В этот момент пищеварительные 
ферменты начинают расщеплять lg на аминокислоты, тем самым 
устраняя их способность бороться с болезнями.

• В-третьих, при длительном лишении молозива существует 
большая вероятность подавления защитного механизма, если бак-
терии, такие как E. coli, первыми попадут в пищеварительный тракт. 
Эти бактерии прикрепляются к стенкам кишечника, тем самым по-
давляя последующее всасывание и прикрепление молозивного lg.

КОЛИЧЕСТВО МОЛОЗИВА, КОТОРОЕ НЕОБХОДИМО СКОРМИТЬ
Этот фактор особенно важен для телят, которые не могут эф-

фективно сосать мать. В этом случае телятам следует принудительно 
скармливать молозиво через соски, ведра, желудочные зонды и т.п. 
из расчета 50-80 мл молозива на кг массы тела. Обычно это обеспе-
чивает высокий уровень Ig в сыворотке крови к 24-часовому возрасту.

МЕТОД КОРМЛЕНИЯ МОЛОЗИВОМ
В одном исследовании 42% телят не смогли усвоить заметное коли-

чество Ig, когда их оставляли кормить грудью в течение 24 часов. После 
отделения от матери им давали 1 литр объединенного молозива в течение 
следующих 24 часов. У большинства телят наблюдалось повышение уров-
ня Ig после второго дня кормления, но около 12% этого не наблюдалось. Из 
них погибло 13% по сравнению с 3,9% всех телят. В целом уровни Ig у всех 
погибших телят составляли две трети от уровня выживших телят. 

Это исследование предполагает:
1. Разрешение телятам кормить мать лишает 40% телят адекватного 

иммунитета; таким образом, кормление с рук кажется оправданным;
2. Кормление молозивом на второй день помогает улучшить уро-

вень крови у многих телят, а также способствует достойному уровню 
жизнеспособности даже у телят, которые не усваивают много Ig.

СОХРАНЕНИЕ ИЗБЫТКА МОЛОЗИВА
Хранение и скармливание излишков молозива молодым телятам 

является популярной практикой содержания. Следует соблюдать край-
нюю осторожность и использовать только молозиво здоровых коров, 
поскольку этот путь может привести к передаче некоторых заболева-
ний, таких как болезнь Ионе и лейкемия крупного рогатого скота. 

Замораживание - простой и эффективный вариант для крупных хо-
зяйств (более 50 коров). Добавление в молозиво соответствующей кис-
лоты, например 0,7% пропионовой кислоты по весу, должно обеспе-
чить слишком кислую среду для роста нежелательных типов бактерий. 
Для этой цели можно использовать пропионовую кислоту, пригодную 
для консервирования кукурузы с высоким содержанием влаги. Консер-
вант для молозива обычно не нужен в прохладные месяцы года, но 
может быть целесообразен в летние месяцы, когда высокие температу-
ры могут усилить распад белка и испортить необработанное молозиво.

ФАКТОРЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ
Коровы, подвергшиеся тепловому стрессу (38°C), могут иметь 

более низкое содержание белка, жира и лактозы в молозиве по 
сравнению с коровами, содержащимися при нормотермической 
температуре (20°C). Однако концентрация Ig в молозиве, выраба-
тываемом в условиях теплового стресса, не была ниже минималь-
ных требований для пассивной иммунизации новорожденных телят.

Холодовой стресс, напротив, оказывает негативное влияние на 
поглотительную функцию кишечника и, следовательно, на концен-
трацию всех классов колостральных Ig в сыворотке гипотермических 
телят, содержащихся при температуре 1°С. Поэтому важно защищать 
телят от холода всеми возможными способами при попытке достичь 
более высокого уровня иммунитета и улучшения продуктивности.

Источник: www.dairyglobal.net

КАКИЕ ФАКТОРЫ ВЛИЯЮТ НА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ МОЛОЗИВА ДЛЯ ТЕЛЯТ
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ПРОИЗВОДСТВО ПОДСОЛНЕЧНИКА 
ПОД УДАРОМ ПОШЛИНЫ

Пошлина на экспорт подсолнеч-
ника, введенная Правительством 
Казахстана, сократит посевы этой 
культуры. Об этом говорят специ-
алисты — аграрии, которые работа-
ют с этой культурой из года в год, и 
знают, как складывается экономика 
её производства и реализации.

Для тысяч агропредприятий, и, со-
ответственно, аулов, в которых они ра-
ботают, подсолнечник последние годы 
был практически единственной культу-
рой, которая позволяла агропредпри-
ятию оставаться на плаву, пополняя 
оборотный капитал, поддерживая со-
циальные блага на селе, выплачивая 
достойные заработные платы и закупая 
необходимые средства производства. 

В Правительстве очередным прод-
лением экспортной пошлины решили 
поддержать не аграриев, а переработ-
чиков семян подсолнечника, преследуя 
цель насытить их сырьём для произ-
водства масла для внутреннего рынка 
и его дальнейшего экспорта, в надеж-
де, что это поможет стабилизировать 
цены для конечного потребителя. Цель 
хорошая, но давая возможность од-
ним нарастить объёмы производства, 
пошлина забрала возможности других 
участников рынка, именно тех, кто 4-5 
месяцев выращивает эту культуру, про-
дать её по справедливой цене.

Напомним, что с февраля этого года 
за каждую тонну вывезенного из стра-
ны товарного подсолнечника, экспор-
тер должен заплатить в бюджет пошли-
ну, равную 20% от суммы контракта, 
или не менее 100 Евро за тонну.

Такое положение дел, спровоци-
ровало падение закупочных цен на 
семечку подсолнечника для аграриев 
на внутреннем рынке. При этом мест-
ные переработчики не спешат закупать 
«семечку» у отечественных аграриев, 
предлагая им цену за тонну значитель-
но меньше, чем она стоит на экспорт-
ных рынках, при этом благополучно за-
купают семечку в других странах.

Такой перекос на рынке не добавля-
ет стабильности при ценообразовании 
товарного подсолнечника и заставляет 
агрария задуматься над тем, а нужно ли 
возделывать эту культуру и далее или 
лучше перейти на культуру, в которой 
меньше «политической составляющей»?

Аграрии сегодня бьют в набат, что-
бы исправить данный перекос в регули-
ровании рынка и поставить переработ-
чиков и экспортеров в равные условия, 
чтобы отрасль производства масличных 
не ушла в стагнацию и не произошел 
дефицит, подобно дефициту сахара, на-
крывшему Казахстан в прошлом сезоне.

Пока от чиновников нет понима-
ния, и аграриям приходится поднимать 
этот вопрос на разных дискуссионных 
площадках, доказывая, что это опасное 
вмешательство в регулирование рынка, 
которое может привести к серьёзным 
последствиям.

В октябре в Астане прошла пресс кон-
ференция, где аграрии поделились ви-
дением сложившейся ситуации, и пред-
ложили возможные решения, но будут 
ли они услышаны - покажет время.

По словам генерального директора 
ТОО «Aitas Agro» Талгата Алдажарова, 
с введением пошлины в среднем сель-
хозтоваропроизводитель недополуча-
ет порядка 80-90 тысяч тенге за тон-
ну. При том, что сегодня себестоимость 
производства тонны товарного подсол-
нечника превышает 100 тыс. тенге.

«Сегодня казахстанские маслозаво-
ды принимают подсолнечник за 135 тыс. 
тенге с доставкой до маслозавода. По-
скольку основная масса маслозаводов 
расположена в Восточно-Казахстанской 
области, то из других регионов Казах-
стана везти «семечку» сюда нет никакого 
смысла при такой цене. Те, кто выращи-
вают, стараются товарный подсолнечник 
отправить на экспорт (экспортная цена 
составляет порядка 210 тыс. тенге за тон-
ну без НДС). И если взять хозяйства со 
средним масштабом, где выращивают 
порядка 3-4 тысячи тонн, то недостаток 
прибыли от уплаты пошлины (20% от 
стоимости) равноценен годовому объ-
ему фонда оплаты труда. На эти деньги 
можно было бы купить несколько ком-
байнов, несколько посевных комплексов 
и так далее», — сказал Талгат Алдажаров.

Статистика говорит, что эффекта от 

экспортной пошлины на экономику Ка-
захстана нет. Цена на подсолнечник с 
прошлого года упала в 2 раза, а экспорт-
ная стоимость упала на 30%. Как отмеча-
ют фермеры, если посмотреть на полки 
в магазине, то снижение цены на рафи-
нированное подсолнечное масло связано 
лишь с притоком его из России и обще-
мировым снижением цен на масличные.

«Получился интересный эффект по-
сле ограничений на экспорт и пошлину 
– цена все равно выросла, а ассорти-
мент местных товарных брендов стал 
меньше. Казахстанских торговых марок 
стало в разы меньше в магазинах, ино-
гда и вовсе их не было. Преобладают 
российские масла», — сказал предста-
витель ТОО «Зерновой консорциум Ка-
захстана» Саят Шортан.

По его словам, из-за того, что се-
мена не выходят на экспорт, перера-
ботчики увеличили производство не-
рафинированного масла, и не спешат 
его рафинировать и разливать по бу-
тылкам как конечный продукт для по-
требителя, а наращивают экспорт не-
рафинированного (сырого) масла, тем 
самым отдавая прибыль переработчи-
кам из других стран.

«Весной сложилась ситуация, что ни 
один маслозавод не покупал в Северном 
Казахстане «семечку» у местных крестьян, 
а закупали в соседней стране», — поде-
лился Талгар Токеев, директор ТОО «Шал 
акын Агро-2022».Такая ситуация еще 
сильнее ударила по доходам фермеров.

«Мы задаемся вопросом зачем 
было так делать, если можно было 
держать цену, и не допускать дефи-
цит? Получился обратный эффект: 
цены выросли, ассортимент умень-
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шился, зато экспорт нерафинирован-
ного масла увеличился. Получается, 
что мы поддерживаем переработчиков 
за счет производителей», — отметил 
Саят Шортан.

В последнее время, нам апеллируют, 
что цена на масло снизилась, и это за-
слуга принятых действий, но сельхозто-
варопроизводители, знают что это лишь 
отражает снижение цены на мировом 
рынке на подсолнечник и его масло.

Из- за такого положения хозяйства 
уже начали сокращать посевы подсол-
нечника. Так, директор ТОО «Шал акын 
АГРО 2020» Талгар Токеев подчеркнул, 
что в прошлом году они засеяли 7 тыс. га 
подсолнечника, а в этом году он умень-
шил площадь посевов до 4 тыс. га. В та-
ком положении оказался почти каждый 
фермер, выращивающий подсолнечник.

По словам производителей, при-
чинной сокращения посевов стала 

экспортная пошлина, т.к. она служит 
дополнительным налогом на сельхоз-
товаропроизводителей.

«Мы призываем Правительство 
пересмотреть подход. Либо снизить 
экспортную пошлину, либо вовсе из-
менить условия. Идет сокращение пло-
щадей подсолнечника. Если эта по-
шлина будет и далее действовать, то 
в следующем году снижение посевных 
площадей будет катастрофическим.

Мы считаем, что экспортная по-
шлина не дает должных результатов. 
В данной ситуации никто не выиграл, 
а убытки понесли только сельхозтова-
ропроизводители», — сказал директор 
ТОО «Aitas Agro» Талгат Алдажаров.

При ожидаемом урожае подсолнеч-
ника в 2023 году в количестве 915 тыс. 
тонн и текущих, нерыночных, услови-
ях формирования закупочной цены (с 
учетом пошлины), упущенный доход 

фермеров оценивается в 45,7 млрд. 
тенге. Это равнозначно 30% от суммы, 
ежегодно выделяемой Агрокредитной 
корпорацией фермерам в виде кредита 
на финансирование посевной кампа-
нии. При этом затраты на возделыва-
ние подсолнечника в среднем выросли 
на 40%, из-за повышения цен на семе-
на гибридов, СЗР и ГСМ.

Фермеры добавили, что в свете 
произошедших в этом году событий – 
засуха, продолжительные дожди, плюс 
критичная ситуация с пшеницей, по-
следняя надежда возлагалась на под-
солнечник. Если когда-то это была 
прибыльная культура, то сейчас – убы-
точная из-за экспортной пошлины. По 
словам спикеров, если не решать этот 
вопрос сейчас, то в ближайшие годы 
подсолнечник и вовсе перестанут выра-
щивать в Казахстане.
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Компания Krone модернизировала шестироторный валко-
ватель Swadro 2000. Усиленные компоненты и повышенный 
комфорт управления – залог высокопрофессиональной рабо-
ты нового флагмана Swadro TC 2000. 

Представленный общественности в 2009 году Swadro 2000 с 
максимальной рабочей шириной 19 метров – бесспорно крупней-
ший в мире валкователь с центральной укладкой валка. Сегодня 
компания Krone готова показать своего «чемпиона мира» после ре-
стайлинга. Новый дизайн обрела не только сама машина, но и па-
нель управления на ISOBUS-совместимом терминале. Сюда уже ин-
тегрирована продемонстрированная недавно ISOBUS-совместимая 
панель от Krone, которая обеспечивает интуитивное и очень удоб-
ное управление Swadro TC 2000. Кроме того, после модернизации 
и оптимизации отдельных компонентов валкователь стал еще более 
эффективным и надежным.

Основой Swadro TC 2000, как и у его предшественника, является 
проверенная годами уникальная концепция V-образной рамы. Она 
обеспечивает рабочую ширину 19 метров при транспортной ширине 
менее трех метров. Благодаря новым управляющим клапанам пере-
вод из транспортного в рабочее положение и наоборот выполняется 
примерно на 15% быстрее. Когда машина находится в рабочем по-
ложении, передние и средние роторы двигаются при помощи ги-
дравлической системы параллельного V-образного складывания, 
что позволяет регулировать рабочую ширину от 10 до 19 метров. 
Оба задних ротора, закрепленных непосредственно на основной 
раме, гидравлически устанавливаются для необходимой ширины 
валка от 1,60 до 2,80 м, чтобы оптимально учитывать потребности 
последующей кормоуборочной техники. Передние опорные колеса 
на обеих консолях обеспечивают высокую устойчивость валковате-
ля и невероятную плавность хода в поле и на разворотной полосе. 
Это позволяет сократить время разворота и увеличить производи-
тельность на единицу площади.

ПРОВЕРЕННАЯ ВРЕМЕНЕМ ТЕХНИКА ДЛЯ 
ОПТИМАЛЬНОГО КАЧЕСТВА КОРМОВ

13 граблин с четырьмя двойными зубьями на передних и сред-
них роторах, а также 15 граблин с пятью двойными зубьями на 
задних роторах гарантируют сгребание массы без потерь даже на 
высокой скорости движения. При этом зубья Krone «Lift» всегда 
собирают с поля всю растительную массу без остатков и существен-
но снижают вероятность попадания загрязнений в корм. Как и все 
другие роторные валкователи Krone, Swadro TC 2000 оснащен на-
правляющей со специальной закалкой DuraMax. Она отличается не 
только высокой износостойкостью и минимальной необходимостью 
в техобслуживании, но и точностью опускания и подъема зубьев, 
благодаря чему формируются исключительно ровные идеальные 
валки без скручивания. Этот положительный эффект в том числе 
поддерживается концепцией привода Krone EasyLine. При этом пе-
редние роторы вращаются приблизительно на 25% быстрее задних, 
что гарантирует оптимальный поток массы внутри машины и фор-
мирование неплотных валков.

БЕРЕЖНОЕ ОТНОШЕНИЕ К ДЕРНОВОМУ ПОКРОВУ 
И НЕВЕРОЯТНАЯ МАНЕВРЕННОСТЬ

Swadro TC 2000 оснащен шасси роторов с четырьмя копирую-
щими колесами, которые расположены близко к траектории враще-
ния зубьев и копируют рельеф почвы. Такое решение в сочетании 
с карданной навеской роторов, «эффектом реактивного самолета» 
Krone и небольшим диаметром роторов с индивидуальной разгруз-
кой при помощи пружин растяжения гарантирует точное копиро-
вание рельефа почвы в любых условиях, а также предотвращает 
потери кормов и щадит дерновой покров.

Кроме того, минимизации давления на почву способствуют ши-
рокие шины размером 800/50-17 и интеллектуальное принудитель-
ное управление шасси. В транспортном положении или в положе-
нии разворотной полосы активируется управление транспортной 
осью. Это позволяет въезжать в очень узкие проезды во дворах 
или на полях и выполнять разворот в стесненных условиях. Кроме 
того, блок управления двойного действия очень практичен: если в 
автоматическом режиме угла поворота колес не хватает для выпол-
нения маневра, его можно скорректировать вручную. Это позволяет 
водителю въезжать даже в самые узкие проходы. Для обеспечения 
плавного хода в поле управление транспортной осью автоматически 
блокируется, как только роторы приводятся в рабочее положение.

УДОБСТВО УПРАВЛЕНИЯ И ОТЛИЧНЫЙ ОБЗОР
Управлять валкователем Swadro TC 2000 тоже очень удобно: с 

помощью новой интуитивной панели управления, совместимой с 
ISOBUS, машиной легко, быстро и удобно управлять прямо из ка-
бины. Все функции и настройки, будь то подъем любого из шести 
роторов, регулирование рабочей ширины или ширины валка или 
электрическая регулировка высоты роторов, можно выполнять на 
терминале трактора, дополнительных терминалах Krone DS 500, CCI 
800, CCI 1200 или иных ISOBUS-совместимых терминалах. А в ком-
бинации с опциональным джойстиком AUX CCI A3 удобство управ-
ления машиной превосходит все ожидания.

Незаменимым помощником для Swadro TC 2000 являет-
ся цифровой ассистент SectionControl. Он автоматически подни-
мает и опускает роторы на поворотной полосе с помощью GPS-
позиционирования. Это облегчает труд водителя и повышает 
производительность машины. 

Заключение: Компания Krone не стала менять проверенную го-
дами технологию шести роторных валкователей, но дополнительно 
оптимизировала Swadro TC 2000. В результате модернизации от-
дельных компонентов машина стала еще более надежной в экс-
плуатации и удобной в управлении. Валкователь для профессиона-
лов подкупает не только максимальной производительностью, но и 
бескомпромиссным качеством работы. 

КРУПНЕЙШИЙ В МИРЕ ВАЛКОВАТЕЛЬ 
ПРЕТЕРПЕЛ МОДЕРНИЗАЦИЮ
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***
— Чего грустная?
— В посольстве анкету не приняли 

для визы.
— Почему?
— В самом конце в графе «Не запол-

нять» я написала «Хорошо».

***
Не так страшно идти ночью по клад-

бищу, как чихнуть в пустой квартире и 
услышать: будь здоров.

***
Моя бабушка увидела, как я разго-

вариваю с другом по Скайпу, и пошла 
говорить с Президентом по телевизору.

***
Валера женился уже в седьмой раз, 

поэтому вошел в ЗАГС со словами: 
«Мне, как обычно!».

***
— Мам, а ведь доктор делает чело-

веку больно?
— Да, сына, работа у него такая.
— А ему можно в ответ сделать 

больно?
— Конечно, нет.
— Мам, я хочу быть доктором.

***
— Капитан, в море надвигается 

шторм!
— Шторм? Надо немедленно всех 

предупредить. Дайте мне мою позор-
ную трубу.

— Вы хотели сказать «подзорную»?
— Я хотел сказать позорную!
— А! Держите Ваш Siemens А35!

***
В Африке, если человек на 80% 

сос тоит из воды, то считается, что он из 
благополучной семьи.

***
— Какую песню вы бы отказались 

петь на похоронах? 
— «Позови меня с собой».

***
Ой, я вас умоляю! 80% вашей кра-

соты смывается влажными салфетками!

***
— Завтра у нас будет много денег.
— Откуда?
— Я купила принтер.

***
Девушки, не нужно думать, буд-

то мужикам нравится только большая 
грудь. Вот, например, у пива груди во-
обще нет.

***
Анекдот из 90-х.
— Сынок, ты когда вырастешь, кем 

хочешь стать?
— Ну... Это... Садовником.
— Что? Может еще кем-то?
— Ну, еще это... Чистильщиком бас-

сейна.
— Чего?!  Кем еще?
— Сантехником!
— Та-ак... Слышь, мать! Он похоже 

нашу кассету нашел!

***
— Знаешь что самое обидное когда 

вареники варишь?
— Когда они развариваются?
— Нет.
— А что?
— Когда вода вскипела, открываешь 

холодильник, лезешь в морозилку, а 
вареников нет!

***
Учительница русского языка горько 

плакала, проверяя сочинения учеников 
на тему «Как я провёл лето»: теперь она 
знала, что делать, но годы уже прошли.

***
Говорят, нервные клетки не восста-

навливаются... 
Так и слава богу! Теперь останутся 

одни спокойные!
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